
GAZETA DE VALENCIA

DEL VIERNES 22 DE SETIEMBRE DE 1809.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

GRAN BRETAÑA.

Londres 10 Agosto.

Segun cartas de Gijon en Asturias, el General Ballesteros, que habia pasado á la Coruña para visitar al Marqués de la Romana, ha regresado ya; pero debe volver á reunirse al ejército del Marqués en Castilla con 110 valientes Asturianos. Esta division de Ballesteros es muy aguerrida, y llama generalmente la atencion por su disciplina y su ayre marcial; pero esta última qualidad es general á todo el ejército de Asturias.

El General Mahi acompañado del Coronel Carrol, que es el Agente militar Inglés cerca del ejército de la izquierda, llegó á Asturias muy pocos dias hace. La Junta de Asturias parece al presente determinada á no economizar esfuerzo alguno para dar un aspecto formidable al ejército asturiano, y para ponerlo en estado de que salga todo quanto antes á campaña. Instruida por una cruel experiencia, sabe en fin que el mejor medio de defender su pais es el de perseguir y combatir al enemigo uniendo sus fuerzas con las de los otros ejércitos.

Dieron ya fin los zelos personales, y la animosidad: todos los partidos, todos los propietarios, y quantos tienen alguna influencia en Asturias, han manifestado una firme determinacion de reunir todos sus medios para conseguir el triunfo de la causa comun. Lo que es cierto igualmente es, que las Provincias españolas, que conocen de cerca la felicidad que proporciona Bonaparte á los pueblos que se le someten, son las enemigas mas acérrimas y obstinadas de este tirano.

Si los negocios continúan presentando un aspecto favorable, ¿no se hará uso de resorte ventajoso á la causa comun empleando la familia de los Borbones? No lo dudamos, pero no de modo que se deba adoptar ningun plan que pueda indicar que la continuacion de la guerra es debida únicamente al interés y al restablecimiento de estos Príncipes; ¿pero se debe poner en accion una tentativa para conocer si les queda alguna influencia sobre la Nacion francesa, y hasta donde se extiende esta influencia misma? Es inútil el observar que esta prueba no puede tener lugar, sino en el caso en que Bonaparte continuase probando reveses en Alemania. Los Franceses deben ya en el dia estar convencidos, de que todo el tiempo en que viva el tirano, su sangre será constantemente prodigada en una serie de guerras continuas, y por objetos que lejos de atraerles la felicidad y la paz, les concilian los odios y la venganza de todos los pueblos ultrajados. No hay familia que no sufra la severidad de las leyes de la conscripcion: las privaciones comerciales vienen en seguida á aumentar todas sus desgracias, y nada pueden divisar que les descubra hasta donde llegará el término de sus males. Su tirano actual se precipita de una guerra en otra, como si la guerra, la sangre y la desolacion fuesen el solo elemento en medio del qual pudiese existir. De este modo serán devoradas sucesivamente las generaciones, y la juventud francesa no tiene otra perspectiva que la de cubrir con sus huesos las regiones distantes del suelo que la vió nacer. Venimos en fin á parar en esta solucion, que no se debe hacer la paz, ni transigir con Bonaparte, porque no hay ninguna base, ni seguridad alguna. Si sus peligros actuales continúan, será muy fácil el probar á los Franceses, que baxo el imperio de sus antiguos Señores hallarán esta tranquilidad, esta libertad que han buscado en vano en sus funestos ensayos revolucionarios, y nada contribuiria mas á hacerles adoptar esta opinion, que la presencia y los esfuerzos personales de algunos de los individuos de la misma familia de los Borbones.

En España todo presagia que la constancia, la lealtad, y

el valor de la Nación obtendrán esta independencia, por lo qual han hecho tantos esfuerzos y tantos sacrificios.

Tres expediciones, y tres exércitos ingleses amenazan y combaten en el Norte y en el Mediodia á las huestes del usurpador, y ofrecen á los pueblos que ginen baxo de la tiranía los medios de sacudir sus hierros.

Extracto del Ambigú del 10 de Agosto.

Todo, dice, está muy distante de aparecer baxo mal aspecto. El Archiduque Carlos está á la cabeza de 10000 hombres, que arden en deseo de medir sus fuerzas con un enemigo que ha comenzado ya á temerle. El Archiduque Juan, que ha protestado altamente contra la evacuacion del Tirol, está igualmente al frente de 5000 hombres. Junot atacado de repente, y batido por el General Kienmayer cerca de Bareuth, no ha podido verificar su reunion con Gerónimo Bonaparte, y se retira por Amberg sobre el Danubio.

Se nos ha anunciado ya que la parte de la expedicion de Holanda, que está baxo las órdenes del Lord Huntley, está destinada para el Elba. No tenemos duda que será recibida sin oposicion. Todos los votos del pais reclaman su presencia, mientras que el formidable exército de Aduanistas y Gensdarmes dicen que partirán al primer señal. Sentiremos que no lo verifiquen. En el Hannóver ya han tomado los Postillones su antiguo uniforme, y en este pais se oye resonar por todas partes el canto nacional, con el qual celebran los Ingleses su lealtad y su amor por Jorge III. (*God save the King.*)

La llegada de un exército inglés al Norte de Europa puede producir una conmocion tan formidable como decisiva, especialmente en los paises que no están encadenados por la presencia de las tropas francesas, y que han sufrido mas por la tiranía y la avaricia del usurpador. Esta Holanda privada de su comercio, despojada de sus capitales, obligada á entregar su juventud á los agentes de la conscripcion, todos estos paises, mas saqueados por los Aduanistas franceses y los Gensdarmes, que si hubiesen sido entregados á unas hordas de bárbaros, suspiran por su libertad, y no dudamos tampoco que se valgan del apo-

yo que se les presenta para reunirse y sublevarse contra una intolerable opresion.

Este quizás era el momento suspirado por la Prusia para manifestarse decididamente, y el Soberano de este pais no ha podido esperar otra ocasion para señalar su restablecimiento, ó su caída por un acto magnánimo. La prohibicion de la gazeta de Berlin por Gerónimo Bonaparte ha sido una advertencia terrible, y es en el fondo una sentencia de proscripcion. El tirano tiene que reprehender y castigar al Rey de Prusia por haber instruido al Norte entero de sus reveses, y por haber publicado los boletines austriacos, sin otros motivos, que porque anunciaban igualmente que este Soberano quería sacudir el pupilage y la dependencia.

El espanto que esta gazeta ha causado al tirano es tal, que por su órden su hermano Gerónimo ha condenado á cinco años de prision al que la lea, la preste, ó se la procure por algun medio. En estos actos de despotismo tan inquieto como extravagante es donde se observan de cerca los peligros de Bonaparte, y la idea que él mismo se forma de su posicion y de la instabilidad de su poder. Pero estas precauciones dignas de una policía inquisicional, contra la qual tanto ha declamado el hipócrita tirano, y que aparenta querer destruir, no se cifien á los Estados en donde reyna su familia, se extienden á los paises que se le han subordinado directamente. Strasburgo es uno de los pueblos mas oprimidos por la infame gavilla de sus corchetes.

PORTUGAL.

Lisboa 28 de Agosto.

Por cartas de Castelo-Branco sabemos que el Quartel general del Excmo. Señor Mariscal Beresford pasará desde Zarza á aquella ciudad, en razon de sus movimientos combinados con el ejército británico á las órdenes del Excmo. Señor Mariscal General Wellesley.

El cuerpo de Ney se separó otra vez del de Sout, y tomó el camino de Salamanca. Sout volvió á Plasencia con su sola division. Victor, Sebastiani y Mortier se hallan reunidos.

Malta 18 de Agosto.

Segun carta que se ha recibido aquí de Fiume, se sabe que las hostilidades se volvian á empezar en Austria, y que la poblacion entera hasta la edad de 45 años tomaba las armas en defensa de su libertad, y de la independencia del trono de sus Príncipes. En Francia y en Italia se asegura que se ha adoptado el mismo medio de armar la poblacion. (*Quizá se arrepentirá el tirano de haber sido una vez poco cauto, y demasiado generoso para con una poblacion inmensa que lo detesta.*)

ESP A Ñ A.

ANDALUCÍA.

Jaen 10 de Setiembre.

Parte del 6.

No puede dilatarse mucho la salida de nuestro Quartel general, pu.s van poniéndose las cosas en estado de que se verifique.

Del 7.

En nuestro ejército de la Mancha no ha ocurrido particular novedad, y sus divisiones se aumentan extraordinariamente.

Del 8.

En las inmediaciones de Tembleque nuestras avanzadas persiguieron á las enemigas, les mataron algunos hombres, y les hicieron dos prisioneros: nuestros soldados tuvieron que retirarse, porque en Tembleque hay 800 Franceses de caballería, igual número en Mora, y el resto hasta 20 de la misma arma están en otros varios puntos, siendo esta la única fuerza enemiga que hay al lado de acá del Tajo. Por el parte de Truxillo se asegura que un Capitan enemigo vadeó el Tajo por Almaráz: traía pliegos para el General inglés, y con los ojos vendados se le conduxo á nuestro Quartel general. El ejército continúa reuniéndose con lentitud en Almaráz y demás posiciones militares que antes ocupaba, y los Ingleses subsisten en las suyas sin novedad.

EXTREMADURA.

Noticias del Quartel general de Truxillo de 30 de Agosto.

Con motivo de tener noticias contestes de que los enemigos

evácuán la Corte , y que el corto ejército que tienen en Almaráz y puente del Arzobispo está destinado á proteger la retirada , se ha mandado suspender la marcha á la parte de este ejército que estaba reunido aquí para auxiliar al de la Mancha.

Los Ingleses se habian retirado á Alcántara para esperar allí sus refuerzos : lo han efectuado , y han recibido orden de seguir con los Españoles hasta el Ebro.

Un Oficial General Portugués , comisionado por su Nacion cerca de este Quartel general , ha dicho hoy que su ejército ha sido reforzado con 300 hombres , y que igualmente lo ha sido el de los Ingleses con bastante número.

El Marqués de Zayas ha recibido cartas fidedignas de Salamanca , fechas el 12 de Agosto : le dicen que el 19 del corriente habian pasado por allí 150 coches con varios personajes , los mas Españoles , que llegarían á Valladolid con sus equipages el referido dia 12 : que los infames Españoles que habian seguido en Salamanca el partido francés , se habian retirado con precipitacion , como tambien las tropas enemigas , porque el Duque del Parque con su ejército estaba distante media legua de la ciudad ; y confirman el daño considerable que causaron á los 180 hombres del ejército de Sault los 400 infantes Portugueses y Españoles , que sin artillería se hicieron respetar en el puerto de Baños , antes de retirarse en buen orden.

Es general el movimiento de las Castillas : ha marchado para protegerlo el ejército del Marqués de la Romana , cuyo Quartel general se halla en Zamora.

Se sabe por conductos seguros la entrada en Salamanca del Duque del Parque : que en la retirada de la Corte establece el enemigo su Quartel general en Guadalaxara , para irse por Zaragoza y Pamplona , segun lo exijan las circunstancias : que los traydores de Valladolid ya se han refugiado á Madrid ; y que el intruso Rey ha despojado de todos los empleos civiles y militares á los Españoles agraciados por él , promulgando un nuevo formulario de pretendientes , para dirigir los memoriales los que nuevamente quieran obtener los empleos.

Se espera en breve noticia segura de las fuerzas enemigas que hay desde los puentes de Almaráz y del Arzobispo hasta Madrid , y en seguida hará movimiento este ejército.

Del 2 de Setiembre.

El ejército inglés tiene su Quartel general en Badajoz, adelantándose una division á Lobos, y otra á Mérida.

Todos los cuerpos de este ejército han marchado ya de esta ciudad: pero aun existe allí el Señor Eguía aliviado ya de sus indisposiciones, y no se sabe de fixo quando será la salida.

Continúan las noticias de la insurreccion y alarma de Castilla y Vizcaya. El Duque del Parque se asegura se ha retirado de Salamanca.

En el puente del Arzobispo solo hay 800 enemigos; pero segun las noticias han de venir á estos puntos todos los que ocupaban la Mancha, y demás que se han de reunir en Toledo.

Del 5.

Un correo de gabinete que ha llegado de Ciudad-Rodrigo dice, que el Duque del Parque está en aquel punto, y que su ejército se aumenta considerablemente, calculándose su fuerza de 18 á 20⁰ hombres, la mitad de ellos sin armas ni vestuario, siendo excesivo el número de fieles patriotas que de Salamanca y sus inmediaciones vienen á unírsele; que el enemigo en dicha ciudad de Salamanca y sus inmediaciones apenas tendrá 8⁰ hombres.

Soult ocupa á Ceclavin, Galisteo, Cañaveral, Portezuelos, Coria y otros pueblos inmediatos. Su Quartel general está en Galisteo.

Los Ingleses y Portugueses defienden el paso, aunque creo que Soult no trata de internarse en Portugal, y algun otro plan militar es el móvil de sus operaciones.

Este ejército continúa uniendo su fuerza y encaminándose á los puntos que ocupa el enemigo en Almaráz y puente del Arzobispo; pero no se rompe el fuego por una ni otra parte.

Hoy han llegado á este punto los Zapadores y Minadores, que inmediatamente marcharon hácia arriba.

Las últimas noticias aseguran que el enemigo reúne en Toledo quanta tropa le es posible, y que de Madrid están saliendo equipages de continuo.

Noticias de Madrid del 24 al 28 de Agosto.

El ejército de Mendizabal está á 12 leguas de Valladolid.

La primera division en Benavente, la segunda en Villafranca del Bierzo, y la tercera en Leon al mando de Ballesteros.

Los enemigos tienen en observacion 20 hombres en Mansilla, habiendo cortado el puente de Castro-Gonzalo.

Los Franceses están en Madrid disponiendo un vestuario inglés, para usar de él en la primera accion que se presente.

Acopian en aquella Corte quanta cebada y paja hay en sus inmediaciones.

El Rey Botellon salió el 28 de Agosto hácia Toledo segun opinion general.

El 24 entró en Madrid el Coronel de Ingenieros de este Ejército del centro Tomé, y ha franqueado á los Franceses noticias, planos &c.

El Comandante del regimiento de Baylén murió de resultas de la accion de Almonacid á la entrada de Toledo.

MANCHA.

Villarta de los Montes 3 de Setiembre.

Hay en Toledo y sus inmediaciones como unos 100 hombres: la division polaca de 40 ha salido para Madrid; quizá no entrará en ella, é irá á reunirse con la de Sebastiani, que está en Guadalaxara. Por la parte de Torrejon en Extremadura tienen los enemigos como unos 60 hombres.

Se nos ha dirigido el siguiente escrito, que insertamos con satisfaccion.

La célebre batalla de Almonacid será para siempre memorable en los fastos de nuestra historia, no solo por la grande pérdida que sufrió el enemigo (seguramente seis veces mayor que la nuestra), y por la firmeza que manifestó nuestra infantería, resistiendo por espacio de 9 horas el horroroso fuego de artillería de los contrarios y reiterados ataques con fuerzas muy superiores, sino principalmente por haber frustrado el designio que habian formado de cortar, envolver y destruir enteramente este ejército. En efecto no queda duda, de que el plan del enemigo, habiendo reunido al pie de 300 hombres en Toledo, no era otro que el de batir y arrollar nuestra quinta division,

que se hallaba sobre aquella ciudad; y luego con un movimiento rápido caer sobre Madrideojos ó Tembleque, para tomarlos por la espalda, cortarnos la comunicacion de Andalucía, obligarnos á una batalla muy desventajosa, y ponernos en situacion, que una vez perdida, hubiera sido irremediable la entera destruccion de todo el ejército. Tan graves males se evitaron con la celeridad de nuestro movimiento, y con la funcion de Almonacid tan inesperada para los enemigos, que ellos mismos en la Gazeta de Madrid de 15 de Agosto confiesan era imposible preveerla, teniendo por increíble y admirando que el ejército de la Mancha (á quien atribuyen de gracia 4000 hombres, aunque no pasaba de 2200) tuviese la osadía de reunirse, y marchar á su encuentro.

Es verdad que la superioridad del número de los contrarios obligó á los nuestros á cederles el campo de batalla: triunfo ciertamente estéril, comparado con la ventaja de haberles disminuido considerablemente é imposibilitado para perseguirnos; al paso que nuestro ejército se ha vuelto á reunir, se ha reorganizado, y se halla en disposicion de obrar con toda la energía que convenga.

CATALUÑA.

Manresa 12 de Setiembre.

Copia del parte dado al muy ilustre Señor Gobernador de Mataró, y Comandante general de esta division, por el del campamento de la Conrería de Montalegre.

Ayer los Franceses pasaron á la villa de Badalona con intento (segun publican sus voces) de sorprehender este campamento; pero les sucedió al revés, porque siendo avisado por las avanzadas, mandé saliesen á recibirles la primera y séptima compañías, al mando de D. Francisco Nicolás alias *Tarros* y de D. Francisco Turull, los quales les hicieron retroceder hasta cerca la villa de Badalona; y habiéndoles llegado un crecido refuerzo, retrocedieron sin precipitacion y en el mejor orden hasta las alturas llamadas de las Costas. Mandé luego auxiliarles con la segunda compañía al mando de D. Juan Tiana,

y les hicimos abandonar todos los puntos que nos habian ocupado. Quatro fueron las veces que ocuparon las alturas de las Costas, pero otras tantas fueron rechazados, acompañándoles siempre hasta muy cerca de Badalona; y viendo que ellos reforzaban siempre su gente, destaqué otras tres compañías, no dexando mas en este punto que un pequeño cuerpo de observacion. La fragata de S. M. B. la *Hidra* trabajó bizarramente en todas las ocasiones en que los enemigos se le presentaron á la vista. La última vez que nos embistieron, una bala de cañon fue tan bien dirigida, que se llevó de una fila seis ó siete hombres. En todo el dia no cesó el fuego, y no sé cómo elogiar á V. S. la bizarría y firmeza de mi gente, batiéndose á cuerpo descubierto todo el dia.

El resultado de esta accion segun los informes tomados fue el de haber tenido el enemigo 30 muertos, entre estos el Comandante de los Migueletes del Rosellon, 50 heridos, contándose en estos últimos 2 Oficiales: de nuestra parte solo tuvimos 3 muertos y 10 heridos. Todos los Capitanes se portaron con el mayor denuedo batiéndose bizarramente, y son dignos de la recomendacion de V. S.

Dios guarde á V. S. muchos años. Conrería de Montalegre y Setiembre á 5 de 1809. = Francisco de Deu y Colomer, Comandante.

Con fecha de 10 del corriente nos avisan de la parte de Gerona, que el dia anterior por la mañana hubo algun fuego que duró hasta las 11: que por la tarde se repitió; y lo mismo la mañana del dia de la fecha, sin que ocurra cosa particular.

Del 13.

Nos escriben de Vich con fecha de 11 del corriente, que la mayor parte de los enemigos sitiadores de Gerona están al lado del rio; que por esta parte son menos, y tienen las fuerzas muy divididas por ocupar tanto terreno, teniendo como unos 30 hombres reunidos para impedir la entrada de los convoyes en Gerona: que la noche anterior habia muy pocos fuegos, y siempre parece se arrimaban á la montaña. En lo poco que tiran los enemigos se distinguen quatro baterías en la montaña de Morjuich.

Tarragona 12 de Setiembre.

De Mataró escriben con fecha del 7 de los corrientes, que en aquel mismo dia habian entrado 48 prisioneros, y dos pasados de la parte de Gerona.

Valencia 22 de Setiembre.

Vemos ya realizada una parte de los presentimientos anunciados en los números anteriores sobre la retirada de los Franceses. Una gruesa division del cuerpo de Sebastiani ha baxado hasta Aragon, y se dedica á cultivar el camino de Madrid á Zaragoza, tenerlo expedito, y reforzar los puntos que pueden inspirarles rezelos. Vemos que el teatro de la guerra va á trasladarse indudablemente al Ebro, y que todos los esfuerzos hechos por Víctor, Soult, Ney, Sebastiani y Mortier, y las diferentes alternativas de los exércitos de la Carolina y de Extremadura solo han servido para prolongar un mes mas las desgracias de Madrid, la devastacion de la Mancha, y la ignominia de la fuga. Sin dexar de respetar las opiniones de aquellos, que creen que esta determinacion del enemigo envuelve la mira de hacer una diversion en favor de los sitiadores de Gerona, sin embargo creo que el estado de las fuerzas enemigas, que en el dia está muy distante de poder compararse con el nuestro, y con el de nuestros aliados, les ha inspirado esta conducta forzada para acercarse al Pirineo. Todas las maniobras de Víctor y de su exército de Toledo podrán retardar algunos dias mas su escarmiento; pero estas dilaciones le harán la retirada mas desastrada, penosa y sangrienta.

Parece que el fuego contra la plaza de Gerona se ha disminuido mucho, y que la falta de municiones y de víveres que experimenta el enemigo se aumentará diariamente por la vigilancia del exército en interceptar sus convoyes. Sabemos que una division nuestra se ha acercado mucho á Figueras, y que la invicta y heroica Gerona añade nuevos motivos á la admiracion, al respeto y á la gloria nacional. Desde el 16 de Mayo en que estos héroes sufren la calamidad de los ataques y del sitio, el enemigo ha experimentado una pérdida espantosa; pero aun se

aumentaría enormemente si llegase á penetrar en alguna de sus calles.

Es muy probable que la division de Ney ha sido derrotada en Castilla la Vieja por el ejército de Galicia, como lo aseguran varias cartas. La reunion de los ejércitos del Señor Wellesley y del Señor Beresford hacen igualmente peligrosa la posicion de Soult.

A V I S O.

Se han extraviado quatro Vales de á 300 pesos, creacion de primero de Enero 1808, números 95307, 96601, 109171, 114375, y cinco dichos de á 150 pesos de la misma creacion, números 224733, 225506, 237031, 289102 y 337358, que en 9 de Agosto próximo pasado dirigió desde Tarancon D. Feliciano del Arco á D. Agustin del Arco, á Cadiz: quien los hubiere hallado se servirá entregrlos en Valencia á D. Manuel Martinez Ferrer, el que dará una gratificacion.

Segunda Parte de la Óptica del Ciego de la Embrolla y del *Mundi novi* en España satírico y jocoso, por F. M. M. El objeto de esta sátira es ridiculizar el carácter de José Bonaparte, y hacerle abominable á la Nacion Española. El autor va siguiendo sus pasos en España; y con los acontecimientos verdaderos, y los que le finge con verosimilitud, logra herirle con las mismas armas con que el descaro de los redactores de Napoleon han procurado desacreditar á los augustos Borbones. Se hallará con la primer Parte en los puestos de la *Gazeta*, y en S. Felipe de Xátiva en la tienda de Pedro, esquina del Convento de S. Francisco.

IMPRESA DE JOSEF ESTÉVAN Y HERMANOS,
PLAZA DE SAN AGUSTIN.